
■梅赫在第26屆中國楊凌農高會上展出
的公司產品，包括花生、綠豆、葡萄
乾、杏乾、芸豆、鷹豆等。

「因為『一帶一路』，所以我來了。」
2016年以前，梅赫在烏茲別克斯坦擁

有自己的公司，主要面向俄羅斯、哈薩克斯坦
等地經營乾果和豆類的出口。但由於俄語區市
場同類經營企業較多，競爭激烈，梅赫深感生
意難做。隨着「一帶一路」倡議的提出，中國
巨大的市場前景讓梅赫眼前一亮。

月賣25噸乾果 年入500萬
為了打開中國市場，2016年，梅赫隻身一人

到廣州暨南大學進行為期一年的漢語學習。一
年後，他在上海開辦了上海樂灣特國際貿易有
限公司。
梅赫的公司經營品類眾多，花生、綠豆、葡

萄乾、杏乾、芸豆、鷹豆等都有。而中國巨大
的消費市場亦讓他嘗到了甜頭，「在中國，一
個月就能賣出一集裝箱的貨，大約有25.5噸，
一年差不多能賣300多噸。」
但梅赫並不滿足於這一銷售成果。「我的公

司還很小，別的大公司一天就能賣25噸、50噸
甚至100噸。中國的消費市場真的是太大，人
們也有很多吃貨。」他笑着說，「未來我也要
一天賣25噸。」
在公司銷售的產品中，葡萄乾和杏乾最受中

國消費者歡迎。儘管他上海的公司成立時間不
長，但去年公司的銷售額已經達到500萬元
（人民幣，下同）。梅赫相信明年銷售額就可
能會到1,000萬元。
梅赫又提到，此前在烏茲別克斯坦，因國家

人口少、消費力低，市場很小，想要賣這麼多
貨簡直是癡心妄想。不過如今，以中國為跳
板，他可以將烏茲別克斯坦的產品進口到中
國，再出口到更多國家，拓展更廣的市場。

「在中國如果有客戶需要合作出口
貨物到俄羅斯，因為很多人不
會俄語，那麼我就可以幫忙
做出口俄羅斯的生意；如
果有人需要出口貨物到

美國，我也可以發揮自己的英語優勢，幫忙做
出口美國的生意。而就我自己公司的生意來
說，以前從烏茲別克斯坦很難出口到美國，但
現在通過將貨物運到中國，再從中國出口到美
國就很方便。」

冀門店開遍每個中國城市
同樣來自烏茲別克斯坦的李發爾與梅赫有着

相似的經歷，卻又各不相同。因為從小喜歡中
華文化，2014年，年僅19歲的李發爾從烏茲別
克斯坦安集延來到天津學習漢語，之後又到浙
江科技大學學習商務管理。短短幾年的經歷，
讓李發爾在愛上中國的同時，亦看到了濃濃的
商機。
今年5月，在李發爾的推動下，杭州安集延
貿易有限公司正式成立。「我們總公司在烏茲
別克斯坦，在中國目前主要經營綠豆和櫻桃貿
易。」李發爾說，烏茲別克斯坦的綠豆天然優
質，且價格實惠，在中國銷售前景很好。據介
紹，他們公司一年的綠豆產量約5,000噸，每
斤4元左右，相較於內地綠豆每斤5至8元的價
格，優勢明顯。
談及在中國的市場開拓，李發爾稱，目前公

司已有幾家中國夥伴，但仍需尋找更多合作
商。「安集延古代就是絲綢之路上著名的貿易
集散地。『一帶一路』提出後更是給我們帶來
了很多方便，尤其是在運輸方面。」如今公司
從烏茲別克斯坦進口綠豆到中國，從新疆阿拉
山口入境後便可根據客戶需要發往中國各地，
非常方便。
「現在我們的綠豆主要銷往北京、杭州、深

圳、成都、西安、烏魯木齊等地。未來，可能
我們 5,000 噸的綠豆都不夠供應中國市場
了。」對於未來，李發爾信心滿滿。「現在我
們主要是做批發，未來我希望能將我們的公司
變成一個很大的公司，在中國的每個城市都有
實體店，亦希望更多的烏茲別克斯坦綠色食品

進入中國。」

■李發爾（右二）曾到天津和浙江科技大學學習，讓李發爾在愛
上中國的同時，亦看到了濃濃的商機。

做生意要找對地方
隨隨 機機 應應 變變

在中國生活了
三年時間，梅赫在
訪問中以「我太開

心了」來形容在中國的生活。三年時間
裡，他在廣州收穫了愛情，在上海成就了
事業，亦感受着中國快速發展帶來的便
捷。「現在我買東西都不去市場，全部從
網上買，非常方便。」梅赫說，他現在正
計劃開一家淘寶店或者微店，希望能開啟
另一個更廣的市場。
「最初我以為廣州會有很大的市場，但
去了之後發現廣州在服裝等方面更具優
勢。而我主要是經營乾果和豆類產品，進
出口量比較大，因此最終選擇了在區位和

氣候都更適合的上海開公司。」梅赫說，
在中國的三年裡，他見證了中國的快速發
展，與中國一起成長，在上海的公司也希
望能長久開下去。
從今年9月開始，梅赫開始嘗試着做微

店，但由於平時都是批發賣貨，在商品
包裝方面仍有欠缺，迄今仍未正式推出
市場。「現在我正在招聘工作人員，我
們需要把商品做一些小包裝，方便顧客
買。如果微店做得很好，我就可以在淘
寶開店，賣更多產品。」
梅赫說，如今在中國做生意真是一件

很簡單的事，尤其是做電子商務，因為
什麼工具都有。「網上賣東西，快遞很

重要。中國不僅有快遞，而且工作非常
好；人們買東西支付工具也很好，微
信、支付寶、銀行卡都可以支付。」

相信生意可越做越大
在中國這樣一個大市場的地方工作生

活，梅赫感到非常開心。「雖然我不知
道中國的很多城市，但是如果我做微
店、做淘寶，我的貨可以賣給很多城市
的人。當越來越多的人知道我們烏茲別
克斯坦的東西後，他們也可以告訴更多
的人聯繫我做生意，相信我的生意一定
可以越做越大。」
「以前我的貨物主要賣給俄羅斯、哈

薩克斯坦、歐洲等地，但是，大家都會
俄語，很多人競爭，因此生意難做。」
梅赫說，到中國後就不一樣了，「烏茲
別克斯坦目前會說漢語的人並不多，語
言優勢就成了我做生意的競爭優勢。」
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跨 越 萬 水 千
山，連接東西南
北，伴隨着轟鳴
的汽笛聲，一趟
趟中歐班列滿載

貨物馳騁在「新絲綢之路」上，
將中國與世界相連。古絲綢之路
上商旅不絕於途的盛景似又再次
出現在人們眼前。

在記者的採訪中，受訪者說
得最多的一句話就是「我們是
『一帶一路』的受益者」。老
字號西安愛菊因為「一帶一
路」走出了國門，將中亞地區
的優質糧油帶回中國與國民共
享；跨境電商元朝輝因為「一
帶一路」，不僅收穫了跨國愛
情，還成就了一番事業；來自
烏茲別克斯坦的李發爾和梅
赫，因為「一帶一路」走進了
中國，將該國的優質產品推向
了更廣的市場……

而這些受益者，同時亦成為了
「一帶一路」的實踐者和推動
者。他們一步一個腳印，在推動
國際貿易往來方面加速奔跑：經
營的貨物品類不斷增多；貿易額
逐年提升；市場輻射區域越來越
廣……不僅如此，他們還用行動
進一步詮釋着「民心相通」的魅
力，並告訴世人，是「民心相
通」讓「一帶一路」最終行穩致
遠。

對於未來，他們信心滿滿，卻
也絲毫不敢懈怠，因為還有更廣
的市場等着他們去開拓。

■記者 張仕珍

要懂漢語，
會漢語容易
做生意

電子商務發
達，對生意
有很大幫助

中國市場大，而
且貨物容易轉口
到第三國

要了解當地行
情，選好做生
意的地方

梅赫和李發爾在中國做生意的體會梅赫和李發爾在中國做生意的體會

稅收、會計等領
域的相關規定較
複雜，需要時要
找專人協助

▶圖為杭州安集延貿易有限
公司在烏茲別克斯坦的綠豆
種植基地。 受訪者供圖

▶烏茲別克斯坦的特色農產
品吸引了眾多參觀者。

越來越多的中國企業走向「一帶一路」沿線尋找更廣闊市場的

同時，「一帶一路」沿線國家的企業也將目光瞄向了極具消費潛

力的中國市場。在早前舉行的第26屆中國楊凌農高會上，來自俄

羅斯、哈薩克斯坦、烏茲別克斯坦、斯里蘭卡、柬埔寨等「帶

路」國家的眾多企業參展，紛紛表示希望將更多的自己國家產品

賣到中國。在上海開辦公司的烏茲別克斯坦商人梅赫在中國找到

了愛情，也將公司開在中國。他說：「中國市場很好很大，相信

我的未來也一定在中國。」

■圖／文：香港文匯報記者 張仕珍 陝西報道
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儘管到中國已有5
年時間，但李發爾
至今依然清楚地記

得自己第一次到中國時的情形。「那天
飛機落地時已經天黑了，19歲的我站在
天津街頭，什麼都不懂，心裡真是害
怕。我用英語問路，但是大部分中國人
都聽不懂，也不會說。而我又不會說漢
語，當時真的是很難。」李發爾說，後
來在一個熱心人的幫助下，他才找到了
去天津科技大學的路。
5年後的今天，李發爾的漢語已經非常
流利。在楊凌農高會烏茲別克斯坦的展
位上，每當有客商詢問、有媒體採訪
時，他都被推到前線充當翻譯。談及在
中國發展的經驗，他靦腆一笑，「首先
一定是要學好漢語，語言太重要了。」
對此，梅赫也深有同感。「我剛到中

國時都不敢說話，學了一年漢語後，才
覺得真正融入了這個國家。學好漢語很
重要。」梅赫說，在其他國家，英語普
及度比較高，溝通起來比較方便；但是
在中國，不會漢語真是寸步難行。「如
果不會中文，談生意找合作夥伴都會很
困難。這也是為什麼我不是一來中國就
開公司的原因，我得先學習中文，然後
再開始做公司。」

法律稅收會計是難點
如果說語言方面的問題伴隨着學習交

往已經迎刃而解，那麼中國稅收及會計
等領域的相關規定，則讓李發爾有些摸
不着方向。他坦言，在開辦公司的過程
中，稅收和會計是最令他頭疼的問題。
「我也試着自己弄懂這些會計的內容，
還有稅收的規定，但真的太難了。」他

說自己對中國
內地的法律、
稅收、財務等
相關內容仍然
不夠熟悉，因
此不得不聘請
當地的專業人
員在公司做會
計。
如今，杭州

安集延貿易有
限公司既有烏
茲 別 克 斯 坦
人，也有中國
人；有做市場
營銷的，也有
運輸訂貨的，還有專業的會計。李發爾
說，大家相處都很融洽，未來隨着中國

市場的進一步打開，他亦會介紹更多自
己國家的人到中國發展。

■梅赫（左四）表示，希望其在上海的公司能長久開下去。
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◀杭州安集延貿易有限公司
銷售的烏茲別克斯坦綠豆個
大飽滿。 受訪者供圖

融入中國由語言開始


